



(© Moises Castillo/AP Images)

Avances informativos

EE.UU. compra casi todos los suministros mundiales de un fármaco contra el covid-19 para los próximos tres meses

HAMAS lanza 20 misiles en advertencia a anexión israelí



Escenarios internacional

Un conflicto entre China y EE.UU. sería más peligroso que la Guerra Fría con la URS

Londres avisa a Israel que no reconocerá la anexión de Cisjordania

Nicaragua y su contexto

Discurso de Nicaragua en reunión virtual de alto nivel sobre la erradicación de la pobreza en la ONU

Ministerio de Salud recibe 4 mil trajes de protección para combatir la covid-19





1. Avances informativos

- **EE.UU. compra casi todos los suministros mundiales de un fármaco contra el covid-19 para los próximos tres meses**

El Gobierno de EE.UU. ha adquirido prácticamente todas las existencias de remdesivir, uno de los dos medicamentos que han demostrado efectividad contra el covid-19, según se desprende de un comunicado del Departamento de Salud y Servicios Sociales del país, publicado este lunes.

"El presidente Trump ha alcanzado un acuerdo increíble para garantizar que los estadounidenses tengan acceso al primer fármaco autorizado para [tratar] el covid-19. En la medida de lo posible, queremos garantizar que cualquier paciente estadounidense que necesite remdesivir pueda obtenerlo", declaró el secretario del Departamento de Salud, Alex Azar.

El fármaco remdesivir "tiene un claro efecto positivo" en la recuperación de pacientes con covid-19, afirma el principal infectólogo de EE.UU.

La declaración significa que ningún otro país aparte de EE.UU. podrá comprar remdesivir al menos durante los próximos tres meses. "Hasta ahora, sabemos que en los próximos tres meses no habrá suministros de remdesivir: EE.UU. se quedará los fármacos y no tendremos acceso a ellos", declaró al canal Sky News Andrew Hill, investigador invitado de la Universidad de Liverpool, en el Reino Unido.

Mas en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/358437-eeuu-compra-suministro-mundial-farmaco-covid19-tres-meses>

- **HAMAS lanza 20 misiles en advertencia a anexión israelí**

Los grupos de la Resistencia palestina han realizado un gran ensayo de misiles ante el plan del régimen de Israel de anexionarse partes de la ocupada Cisjordania.

Según han reportado los medios locales, el Movimiento de Resistencia Islámica Palestina (HAMAS) ha realizado la madrugada de este miércoles un ejercicio militar en el que ha disparado al menos 20 misiles en dirección al mar cerca de la Franja de Gaza.



La radio del régimen israelí ha informado que diez de estos misiles fueron lanzados en 30 minutos. “Estos misiles envían un claro mensaje a las fuerzas israelíes”, ha agregado.

Una fuente consultada por los medios israelíes también ha expresado que esta “es la primera vez” que los grupos palestinos lanzan esta cantidad de cohetes en un tiempo tan limitado.

Las fuentes palestinas, no obstante, han considerado esta gran maniobra como una “advertencia” ante la decisión del primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, de ejecutar la anexión del 30 % del Área C de Cisjordania, prevista para este 1 de julio.

Más en:

<https://www.hispantv.com/noticias/palestina/470158/hamas-misiles-gaza-anexion-israel>

2. Escenario económico

▪ **Economía chilena cae un 15 % en mayo, según el Banco Central**

Por su parte, la cifra de desempleo registra alza histórica de 11,2 por ciento. A través de un comunicado, el Banco Central de Chile anunció que, de acuerdo con información preliminar, el Indicador Mensual de Actividad Económica (Imacec) de mayo de 2020 cayó un 15.3 por ciento.

El propio organismo reconoce que, sin embargo, el sector de la minería creció un 1,2 por ciento; en contraste con la caída de un 17 por ciento de la actividad económica no minera; resultados que el Banco Central atribuye al efecto de la emergencia sanitaria.

En el contexto de la crisis sanitaria, las actividades más afectadas fueron los servicios y el comercio, y, en menor medida, la industria manufacturera y la construcción.

Los datos de la caída son todavía más pronunciados que los reportados por el organismo en abril, que fue de 14 por ciento.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/economia-chilena-cae-mayo-segun-banco-central-20200701-0015.html>



- **El Salvador tendrá una contracción económica entre 6.5% a 8.5% en 2020: BCR**

El Banco Central indicó que podría continuar observándose una reducción en la dinámica del consumo de los hogares, de los gastos de inversión y de las exportaciones de bienes y servicios, lo cual se seguirá monitoreando continuamente.

La economía de El Salvador tiene perspectivas económicas poco alentadoras para este año, debido a que se prevé una contracción entre 6.5% a 8.5% en este año, advirtió el Banco Central de la Reserva (BCR).

El actual entorno de incertidumbre sobre la duración y el control del coronavirus, así como las expectativas macroeconómicas mundiales y de los principales socios comerciales que denotan una contracción del crecimiento durante el año 2020, constituyen los principales factores explicativos de la proyección a la baja en el crecimiento económico de El Salvador, indicó el BCR.

Más en:

<https://forbescentroamerica.com/2020/07/01/el-salvador-tendra-una-contraccion-economica-entre-6-5-a-8-5-en-2020-bcr/>

3. Contexto político internacional

- **Un conflicto entre China y EE.UU. sería más peligroso que la Guerra Fría con la URS**

Las tensiones entre China y Estados Unidos son ideológicas y un potencial conflicto podría ser mucho más peligroso que la Guerra Fría soviético-estadounidense.

En medio de la carrera electoral Trump puede tomar medidas arriesgadas que conducirían a un peligroso enfrentamiento militar con China en el Asia-Pacífico [1]. Irónicamente, su reelección podría ser la única oportunidad para evitar una nueva Guerra Fría o incluso la Tercera Guerra Mundial.

Cuando los futuros historiadores escriban las crónicas del siglo XXI, probablemente marcarán 2020 como un punto de inflexión que señala el origen de un genuino antagonismo



entre las potencias más fuertes del mundo, Estados Unidos y China.

Tres acontecimientos han convergido en el año 2020. El primero es el rápido crecimiento del poder económico, tecnológico y militar chino que recién ahora está comenzando a rivalizar con el poder de Estados Unidos en una serie de áreas cruciales. La segunda es la pandemia del coronavirus que ha agravado las relaciones entre Estados Unidos y China. La tercera es la campaña de elecciones presidenciales de Estados Unidos, en la que China figura como un problema importante y que podría empujar al presidente estadounidense a tomar medidas arriesgadas que conduzcan a un peligroso enfrentamiento militar con China en la zona Asia-Pacífico. Un tema aún mayor es quién será elegido presidente de Estados Unidos en noviembre del 2020, ya que esto podría definir la trayectoria a largo plazo de las relaciones entre Estados Unidos y China.

Más en:

<https://rebellion.org/un-conflicto-entre-china-y-ee-uu-seria-mas-peligroso-que-la-guerra-fria-usa-urss/>

▪ **Londres avisa a Israel que no reconocerá la anexión de Cisjordania**

El primer británico, Boris Johnson, advierte sin tapujos a su aliado israelí que no reconocerá su polémico plan de anexionarse partes de la Cisjordania ocupada.

“He seguido con tristeza las propuestas para anexionar territorio palestino. Como un amigo, admirador y seguidor de Israel de toda la vida, temo que estas propuestas fallen su objetivo de asegurar las fronteras de Israel y contravengan los intereses a largo plazo”, ha indicado Johnson en un artículo publicado este miércoles en el diario israelí Yediot Ahronot.

Sobre una posible reacción de Londres ante la cuestión, el premier se ha limitado a describir la anexión como una “violación de la ley internacional” y resaltado que su Gobierno no reconocerá ningún cambio a las fronteras anteriores a las de 1967, “salvo las acordadas por ambas partes”, es decir, los palestinos e israelíes.

Más en:

<https://www.hispantv.com/noticias/el-reino-unido/470153/johnson-israel-anexion-cisjordania-johnson>



- **Rusia, Turquía e Irán ratifican respaldo común a Siria**

Los presidentes de las tres naciones remarcaron su apoyo al pueblo sirio frente a las agresiones de EE.UU. e Israel.

Los presidentes de Rusia, Turquía e Irán, Vladímir Putin, Recep Tayyip Erdogan y Hasán Rohaní, respectivamente, ratificaron su respaldo al pueblo sirio y al Gobierno del presidente Bashar Al-Asad, frente a las agresiones estadounidenses y sionistas, informaron fuentes oficiales.

En una reunión virtual sostenida este miércoles, los tres mandatarios evaluaron la situación en Siria y reafirmaron su determinación de coordinar trilateralmente sus esfuerzos para contribuir a la paz en dicha nación, según la declaración conjunta publicada por la Presidencia rusa.

La ocupación ilegal de las Alturas del Golán sirio por parte de Israel, la presencia militar ilegal estadounidense en territorio de Siria, las medidas coercitivas unilaterales de EE.UU. y los ataques armados del régimen sionista, estuvieron entre las cuestiones rechazadas por los líderes políticos.

Más en:

<https://www.hispantv.com/noticias/siria/470166/iran-rusia-turquia-onu>

4. Nicaragua y su contexto

- **Discurso de Nicaragua en reunión virtual de alto nivel sobre la erradicación de la pobreza en la ONU**

Dr. Paul Oquist K.

Ministro Secretario Privado para Políticas Nacionales

Presidencia de la República de Nicaragua

Gracias Señor Presidente

de la Asamblea General:

Los mercados concentran la riqueza y la distribución requiere la acción del Estado. El laissez faire o las políticas neoliberales que aborrecen la redistribución conducen a la concentración de la riqueza en el 1% superior de la población. Cada siglo los economistas advierten que la



sobre concentración lleva a la crisis. Los políticos y estadistas tienden a tomar medidas después de la crisis, no antes.

Después de la larga depresión que terminó en 1890 la concentración se abordó mediante la legislación antimonopolio. El petróleo, el acero y los ferrocarriles, controlados por los grupos más poderosos de los Estados Unidos.

Después de la Crisis Financiera de 1907 se introdujo el Impuesto Progresivo sobre la Renta, y en medio de la Gran Depresión que comenzó en 1929 se organizó el seguro de seguridad social. Todas estas medidas representan una redistribución significativa.

Después de la Crisis Financiera 2007-2009 y la Gran Recesión que la siguió, no se llevó a cabo ninguna redistribución. Dodd-Frank y Basilea 3 están preocupados por los bancos, no por los pobres. La respuesta política multimillonaria del Gran Confinamiento a COVID-19 hizo que la riqueza de Jeff Bezos de Amazon aumentara en 29,000 millones de dólares en 4 meses, mientras que en el mismo período 47 millones de trabajadores estadounidenses solicitaron el seguro de desempleo. ¿Dónde dejará este proceso la pobreza y la desigualdad? Especialmente con inteligencia artificial y pérdida de empleos perdidos en el camino. La Gran Depresión 2020 será la mayor creadora de pobreza y desigualdad de nuestra vida. Se requieren serias medidas redistributivas.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104766-discurso-de-nicaragua-en-reunion-virtual-de-alto-nivel-sobre-la-erradicacion-de-la-pobreza-en-la-onu>

▪ **Ministerio de Salud recibe 4 mil trajes de protección para combatir la covid-19**

La donación la realizó la empresa surcoreana HandSome Nica S.A.

El Ministerio de Salud (Minsa) recibió de la empresa surcoreana HandSome Nica S.A. un donativo de 4 mil trajes de protección para el personal de Salud que atiende a pacientes con covid-19.

El acto de entrega se realizó en el Cenabi, Minsa Central y estuvo presidido por el Dr. Carlos Sáenz, secretario general



del Minsa; Hae Soo Lim, director de la Empresa Textil Surcoreana HandSome; y el subdirector administrativo del Hospital Carlos Roberto Huembes de la Policía Nacional, Dr. Jorge Rivas.

El Dr. Carlos Sáenz, Secretario General del Minsa, expresó que este donativo consiste en 80 cajas de 50 trajes cada uno, con un valor de 50 mil dólares.

Estos trajes serán utilizados por los trabajadores de Salud que se encuentran en las salas respiratorias de las Unidades de Salud, que se encuentran en la primera línea de combate de atención a las familias nicaragüenses con la enfermedad de la covid-19.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104767-ministerio-de-salud-recibe-4-mil-trajes-de-proteccion-para-combatir-la-covid-19>

▪ **Quinta reunión del grupo de trabajo UE-CELAC sobre infraestructuras de investigación**

Ayer, martes 30 de junio, Nicaragua participó en la Quinta Reunión del Grupo de Trabajo Unión Europea–América Latina y el Caribe (UE-CELAC) sobre infraestructuras de Investigación, cuyo objetivo fue definir Estrategias para la identificación del potencial en infraestructura de Investigación y empezar a trabajar a un Nivel Internacional. De igual forma, se abordaron aspectos sobre los Talleres de Cooperación Birregional en las Áreas de Energía, Salud, Seguridad Alimentaria, Biodiversidad, Cambio Climático y Tecnología Emergente, entre otros.

El Encuentro Virtual fue organizado por el Servicio de Facilitación de la Cooperación Internacional de la Comisión Europea representada por Kathrin Megerle y Jeroen van der Zalm, con la participación de Adam Tyson y Daniel Kapies de la Dirección General de Investigación e Innovación de la Comisión Europea, así como Inmaculada Figueroa, del Ministerio de Ciencia e Innovación de España, con la coordinación de la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional.

Más en: <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104772-quinta-reunion-del-grupo-de-trabajo-ue-celac-sobre-infraestructuras-de-investigacion>



5. Artículos para el análisis

- **“La industria agroalimentaria es fuente de desequilibrios ecológicos que causan enfermedades”**

Fuentes: Rebelión

Biólogo, máster y curso de doctorado en inmunología, doctorado en muerte celular, postdoctoral en inmunología y metabolismo y segundo postdoctoral en cáncer. Desde hace algo más de tres años lleva la plataforma de divulgación científica Ciencia mundana.

Leí hace pocos días un artículo de “La paradoja de Jevons” (¿Sueñan las ovejas con COVID-19? La ganadería intensiva y las nuevas pandemias <https://rebellion.org/suenan-las-ovejas-con-covid-19-ganaderia-intensiva-y-las-nuevas-pandemias/>) en el que se señalaba que el sistema de producción de carne global, la masificación y su carácter intensivo, era lo que permitía que de manera legal se vendieran todo tipo de animales (de granja y salvajes) conjuntamente en un mismo espacio, además de permitir la aparición y transmisión de nuevos virus y bacterias. Se afirmaba, si no lo he leído mal, que la globalización de estas prácticas eran las autopistas para virus emergentes como el SARS. ¿Es así en tu opinión? ¿Mientras esas “formas productivas” no cambien, el riesgo no varía sustantivamente?

Más en:

<https://rebellion.org/la-industria-agroalimentaria-es-fuente-de-desequilibrios-ecologicos-que-causan-enfermedades/>

- **Política de Estados Unidos y América Latina según John Bolton**

Las memorias del ex asesor de seguridad nacional de Estados Unidos, John Bolton, destacan sus diferencias con el presidente Trump y varias agencias gubernamentales sobre las tácticas para lograr un cambio de régimen en Venezuela. Sin embargo, confirma que comparten un abrazo de la Doctrina Monroe que ha sobrevivido a su partida del gobierno. El libro, publicado esta semana, es la versión de Bolton de sus 17 meses en la Administración Trump. El capítulo sobre Venezuela tiene 34 páginas y, si bien confirma



mucho sobre el desdén de la Administración por la ley y las prácticas de larga data en la política exterior de los Estados Unidos, ofrece nuevas ideas.

La promesa de Bolton en noviembre de 2018 de librar al hemisferio de la "Troika de la Tiranía" (Cuba, Venezuela y Nicaragua) reflejó un consenso en la Administración, y él atribuye el tropo aliterativo a un escritor de discursos de Trump. Pero a medida que la política cobró impulso, el Departamento del Tesoro y el Departamento de Estado quisieron retrasarse en algunas de las sanciones más draconianas contra Venezuela que impulsó.

Bolton pone la mejor cara posible sobre el presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Juan Guaidó, y su reclamo a la presidencia nacional en enero de 2019. Él acredita a la oposición venezolana completamente por concebir e iniciar la maniobra, a pesar de que la evidencia circunstancial, incluidos los esfuerzos avanzados de los Estados Unidos para obtener apoyo internacional para ella, sugiere lo contrario.

De manera reveladora, dice que su reacción inicial a las repetidas oleadas de cortes de electricidad en el país fue que era trabajo de la oposición, aunque luego postula que fueron el resultado de la incompetencia e inversión del gobierno, dejando abierta la posibilidad de que fueran resultado de una operación de inteligencia. (Bolton estaría violando sus compromisos de secreto si lo admitiera).

Bolton informa que el presidente Trump argumentó constantemente que Guaidó, a quien llamó "este niño", era un peso ligero incapaz de controlar al presidente venezolano Nicolás Maduro.

Trump fue el mayor defensor de la intervención militar para destituir al venezolano de su cargo. Pero Trump también sintió que podía lidiar con Maduro como lo hizo con Vladimir Putin, Xi Jinping y Kim Jong-un. Volteó otra vez el fin de semana pasado. El viernes le dijo a Axios que "tal vez pensaría en [conocer a Maduro]", sugiriendo apertura al diálogo, pero el lunes tuiteó que "solo se reuniría con Maduro para discutir una cosa: ¡una salida pacífica del poder!"

Más en:

<http://www.cubadebate.cu/especiales/2020/07/01/politica-de-estados-unidos-y-america-latina-segun-john-bolton/#.XvzVzihKgpt>



▪ **Sísifo y la ambigüedad de la “nueva normalidad”**

Por Alejandro Marcó del Pont | 01/07/2020 | Opinión

Fuentes: Rebelión

Pasar de la parálisis al movimiento tiene efectos inmediatos y evidentes tanto en física como en economía. Esta actividad puede traer consigo la ilusión aparente de un espejismo de recuperación económica más pretendido que real. La absurda idea neoliberal de modelar costo-beneficio entre ganancias por distender la cuarentena y el quebranto económico por imposición de distanciamiento, eliminando del algoritmo la constante, las defunciones, puede guiarnos a soluciones incorrectas.

Los medios están llenos de oráculos poco conectados con teorías económicas y muy interesados en dioses tendenciosos. Ellos apuntan a materializar las dimensiones del daño de la pandemia forzando una representación optimista de la economía: ¡La recuperación futura tendrá la misma vitalidad que su perjuicio pasado! Aunque el asimétrico desarrollo del virus, expandiéndose en algunos países y retrocediendo en otros, no permite siquiera proyectar su final, menos aún los beneficios de su extinción.

Como bien dice Mónica Peralta Ramos, “a lo largo del tiempo, múltiples problemas han amenazado la integridad de la vida en sociedad. Entre estos se destacan la pérdida de legitimidad del orden social imperante”. Seguramente la “nueva normalidad” será otro de estos dilemas socioeconómicos que desafíen la imaginación colectiva, sobre todo cuando alguien determine su significado preciso.

Más en:

<https://rebelion.org/sisifo-y-la-ambigüedad-de-la-nueva-normalidad/>



CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"
Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



IMÁGENES DE PORTADA

-Ensayo médico, publicado por ShareAmerica, junio 24 de 2020.

- El primer ministro británico, Boris Johnson (izda.), reunido con su homólogo israelí, Benjamín Netanyahu, en Londres, la capital de Reino Unido, publicado por HISPANTV, julio 01 de 2020.

-Fotografía de Paul Oquist, Ministro Secretario Privado para Políticas Nacionales Presidencia de la República, publicado por El 19 digital, julio 01 de 2020.